



**Rivar**  
REVISTA IBEROAMERICANA DE  
VITICULTURA, AGROINDUSTRIA  
Y RURALIDAD

Editada por el Instituto  
de Estudios Avanzados de la  
Universidad de Santiago de Chile

## PRESENTACIÓN RIVAR 36



*Presentation RIVAR 36*

*Apresentação RIVAR 36*

**Juan Blaquez Pérez**

Universidad Autónoma de Madrid

Madrid, España

ORCID <https://orcid.org/0000-0002-5481-0944>

[juan.blaquez@uam.es](mailto:juan.blaquez@uam.es)

**María Victoria Correa Baeriswyl**

Universidad de Santiago de Chile

Santiago, Chile

ORCID <https://orcid.org/0000-0003-4661-1264>

[maria.correa.b@usach.cl](mailto:maria.correa.b@usach.cl)

La *Revista Iberoamericana de Viticultura, Agroindustria y Ruralidad (RIVAR)* ha sobrepasado la década de sus publicaciones; once años, para ser más exactos. Como bien saben sus lectores y lectoras, se trata de una publicación del Instituto de Estudios Avanzados (IDEA), de la Universidad de Santiago de Chile. A través de sus páginas ha reunido a cientos de expertos de áreas afines a la cultura vitivinícola y, en general, a temáticas ligadas a la producción agraria y agroindustrial en América Latina y Europa Mediterránea.

La historia de la actual red de expertas y expertos que dan alma a esta revista científica tuvo su inicio en el año 2004, a raíz de la organización del primer Seminario Iberoamericano de Viticultura y Ciencias Sociales celebrado en Chile. Aquella instancia sentó las bases para construir una red internacional de investigadores e investigadoras en estas áreas del conocimiento que aglutinó, desde un primer momento, a científicos y científicas procedentes de Europa, América del Norte y América del Sur.

Aquella inicial red, hoy notablemente aumentada y consolidada, constató desde aquel primer encuentro como el trabajo conjunto permitía potenciar los estudios locales sin, por ello, dejar de pensar en problemáticas comunes que, de forma colectiva, permitían proponer soluciones en torno a la agricultura y agroindustria de Europa y Latinoamérica.

Sucesivas reuniones científicas fueron organizadas luego en Argentina, Chile, México y España, y dieron continuidad y consolidaron esta red hasta el punto de que, pasados diez años de investigaciones en estas temáticas, encuentros y seminarios internacionales, se consideró necesario evolucionar en una publicación periódica bajo el formato de una publicación seriada y especializada. La revista *RIVAR* quedó diseñada, desde el primer momento, como un espacio de discusión académica y científica que permitiera hacer visibles los resultados de estudios sobre estos temas que antes solo encontraban espacio en números monográficos de otras revistas indexadas; cuando no en publicaciones aisladas. Era evidente que, hasta ese momento, existía una falta de espacio propio dentro del mundo de las publicaciones científicas que atendiera con el debido interés y fuerza las temáticas que hoy caracterizan la línea editorial de *RIVAR*. Un espacio no solo temático, sino también atento el intercambio de ideas, a la discusión científica y al diálogo. Por ello y para ello surgió *RIVAR*.

Así, tras más de una década de su existencia, *RIVAR* ha favorecido y potenciado una interesante interacción entre investigadores y académicos, a la vez que ha aumentado su variedad temática. Actualmente nos encontramos ante un renovado panorama que incluye no solo investigaciones sobre producción agraria y agroindustrial o sobre productos tradicionales de los territorios y tradiciones ligadas a su identidad local, sino también innovación, nuevas tecnologías e investigación de frontera.

Hoy, *RIVAR* consolida ya su interdisciplinariedad como una de sus razones de ser, avanza hacia nuevos horizontes que incluyen también —como no podía ser de otra manera— espacios geográficos más allá de las tradicionales áreas de estudio en Europa y América, incorporando Asia. Ello, indudablemente, enriquece la mirada y favorece la discusión a través del trabajo colaborativo internacional.

El presente ejemplar de la revista *RIVAR* materializa ahora un nuevo punto de inflexión, pensamos que relevante, en su línea editorial, en la propia historia de la revista: la publicación de “números especiales” que, a su vez, supone pasar de tres a cuatro ediciones anuales. Números especiales, cuando no monográficos, sobre temas emergentes o ligados a reuniones científicas (seminarios, workshop, encuentros) de especial interés atentos a los desafíos contemporáneos de nuestra sociedad, cuando no orientados hacia nuevas áreas del conocimiento; a todo aquello a lo que pueda contribuir y aportar desde la investigación y la academia, hacia la industria y los territorios.

Este primer número especial de *RIVAR*, el número 36 de la revista, aúna artículos representativos de temáticas abordadas en los últimos años, e incluye también temas emergentes que apuntan ser nuevas líneas de desarrollo futuro. Hemos combinado, así, artículos ligados al vino y a la vitivinicultura; noticias históricas sobre el aguardiente; investigaciones sobre el café, frutas y hortalizas, sin desatender temáticas innovadoras, ligadas a nuevas tecnologías, como el impacto de redes sociales en destinos turísticos, agricultura de precisión, inteligencia gastronómica y aplicación de inteligencia artificial al diagnóstico y control de enfermedades en cultivos.

Agradecemos a los autores y las autoras de este número especial su generosidad al publicar los resultados de sus investigaciones en nuestra revista. De igual manera, invitamos a las nuevas generaciones de investigadoras e investigadores a que consideren este proyecto editorial, consolidado como un espacio abierto al que se les convoca formen parte también de esta ilusionante comunidad científica que gira en torno a la revista *RIVAR*.

**Juan Blaquez Pérez**  
**María Victoria Correa Baeriswyl**

Subdirectores Revista *RIVAR*